



Influencia del abandono infantil en la comisión de delitos en Chetumal, Quintana Roo, México.

Influence of child abandonment on the commission of crimes in Chetumal, Quintana Roo, Mexico.

Fecha de presentación: Diciembre 2023.
Fecha de aceptación: Enero 2024.

Jessica Manely López López.
Universidad Vizcaya De Las Américas campus Chetumal.

“Abandono Infantil”

Resumen

La siguiente investigación se desarrolla en la ciudad de Chetumal, Quintana Roo, México, debido al incremento de la delincuencia organizada tanto en la ciudad como en municipios del Estado, uno de las causas que lo propician es el abandono infantil el descuido o la falta de presencia de los padres en la vida de los hijos desde que nacen o durante su crecimiento. Este hecho marca su desarrollo, si tienen suerte, crecen a cargo de algún familiar, con posibles traumas psicológicos, pero aun así algunos logran tener una “vida estable”. En otros casos marca de manera negativa su crecimiento y desarrollo llevándolos a ser un blanco de grupos criminales. Se ve dentro de los grupos criminales la participación de niños y jóvenes, participando en diferentes ilícitos, como distribuidores en la venta de drogas, “Dealers” generando un impacto negativo a la sociedad.

Palabras clave

Abandono infantil, delitos, México, conductas delictivas, traumas, narcotráfico, drogas, crimen organizado, grupos criminales, dealer, prevención.

Abstract

The following investigation is carried out in the city of Chetumal, Quintana Roo, Mexico, due to the increase in organized crime both in the city and in municipalities of the State, one of the causes that lead to it is child abandonment, neglect or lack of presence of parents in the lives of their children from birth or during their growth. This fact marks their development, if they are lucky, they grow up in the care of a family member, with possible psychological traumas, but even so some manage to have a “stable life.” In other cases it negatively marks their growth and development, leading them to be a target of criminal groups. The participation of children and young people is seen within criminal groups, participating in different crimes, as distributors in the sale of drugs, “Dealers” generating a negative impact on society.

Keywords

Child Abandonment, Crime, Mexico, Criminal Behaviors, Trauma, Drug Trafficking, Drugs, Organized Crime, Criminal Groups, Dealer, Prevention.

INTRODUCCIÓN

El tema de investigación nace de la preocupación que la sociedad expresa en diferentes maneras en el Estado de Quintana Roo, ya que cada vez más es notorio la participación de las y los jóvenes en diferentes delitos en el Estado. Uno de los sectores más vulnerables que existen en la sociedad son los niños y adolescentes, los cuales debido a ciertos factores se vuelven presa fácil ante los criminales.

El incremento de comisión de actos delictivos y criminales son indicadores fundamentales para medir la inseguridad en el estado. Aunque pareciera que las cifras oficiales van a la baja, la percepción de inseguridad en los habitantes ha aumentado, por lo que se ha dejado de confiar en las instituciones y, en consecuencia, se ha dejado de denunciar los delitos.

En los últimos años y en el cual podemos ver a través de noticias pasadas y presentes que hay un factor problema que surgió desde años atrás y que no se le ha dado la importancia que tiene, como lo es el aumento de niños delincuentes quienes han pasado por abandono infantil. En Quintana Roo éste tema ha ido en aumento en los últimos años específicamente en municipios cómo; Benito Juárez, Solidaridad, Tulum y teniendo como último el Municipio de Othon P. Blanco.

Los ciudadanos chetumaleños podemos percatarnos que la delincuencia cada vez está más presente en nuestro Estado extendiéndose a diferentes municipios donde son puntos estratégicos para que estas bandas criminales lleven a cabo su plan criminal.

El abandono infantil aparte de ser egoísta; genera grandes consecuencias en la vida del menor en áreas emocionales, cognitivas y sociales.

Ejemplos en el área emocional: Rechazo, culpa, tristeza, enojo, frustración, sentimientos de no querer vivir o desear la muerte. En este caso algunos llegan a suicidarse.

En lo cognitivo: hablamos de delirios, demencias, enfermedades psicológicas, cambios de personalidades.

En el área social: los jóvenes crecen algunos extrovertidos debido a la gran necesidad de apego, de amor y atención. También puede generarse la parte negativa que es el rechazo a la sociedad a convivir con ésta y tienda a dañar en vez de involucrarse a ella.

En la ciudad Chetumal se cuenta con Centros de Asistencia a jóvenes con conductas delictivas que van desde los 10 a 17 años. Donde se puede medir la participación de jóvenes con grupos criminales.

CAIPA Chetumal

En Chetumal se cuenta con una "Casa de Asistencia integral para adolescente" (CAIPA),

Esta institución brinda atención integral, jurídica y psicológica a 17 jóvenes en Conflicto con la Ley actualmente que van desde los 10 años de edad hasta los 17, los cuales están en asistencia

por presentar actos delictivos en consumo temprano de estupefacientes hasta tener actividades delictivas. Esto dado en el municipio de Othón P. Blanco.

Otro ejemplo de asistencia de menores infractores es el CEMA, donde las cifras van en incremento cada vez más debido a la relación que tuvieron directo con algún cartel.

El Centro de Ejecución de medidas para Adolescentes por sus siglas (CEMA)

Allí, al menos 28 adolescentes se encuentran recluidos. El CEMA trabaja en programas de reinserción social para estos jóvenes, con el objetivo de ofrecerles oportunidades de cambio y rehabilitación. Donde muchos logran una reinserción positiva, y otros vuelven a delinquir por los mismos delitos u otros más graves.

Problema enfrentado:

Actualmente en Quintana Roo tristemente está enlutando a familias por muertes de familiares jóvenes que tenían relación con las bandas criminales, por lo que hablar del tema de seguridad social está por los suelos, pero que muchas veces las autoridades no revelan la gravedad del tema porque tampoco se le brinda un apoyo a tiempo a los jóvenes que están en condición de abandono y que en las calles se les puede ver.

Aplicación de la Criminología Primaria:

El tema se enfoca principalmente a la prevención primaria ya que se desea y se pretende evitar que los niños abandonados sean presa de grupos delincuentes debido a la desatención de los padres o tutores, así como el minimizar el abandono. La investigación empleada es de campo, es decir aplicada y explicativa que tiene como objetivo el informar y concientizar a la sociedad de las consecuencias del abandono infantil por lo que la meta o el objetivo es poner en práctica el emplear pláticas con jóvenes que carecen de atención y brindar las mismas pláticas dentro de instituciones públicas para prevenir que nuestros niños y jóvenes caigan en manos de criminales.

Importancia científica:

Debido a la exposición de las consecuencias del tema, se busca promover apoyo psicológico y emocional dentro de instituciones gubernamentales para que los niños o jóvenes que hayan sufrido algún tipo de abandono, puedan ser orientados para poder superar o minimizar el trauma que se le ocasionó.

Esto puede implicar servicios de asesoramiento, terapias y asistencia a grupos de apoyos que les brinde herramientas sobre cómo lidiar con el estrés, fortalecer sus habilidades sociales y promover su bienestar mental.

Investigación de campo:

Debido al tema fue necesario aplicar cuestionarios

a la población para poder sustentar nuevamente el tema y exponer la problemática para que la sociedad e instituciones públicas puedan prevenir la comisión de delitos por niños que hayan sido abandonados o carezcan de atención por parte de sus padres o tutores.

Para complementar y brindar más información del tema fue necesario investigar a fondo la problemática de éste mediante una profunda investigación en redes y fuentes de información confiables en Quintana Roo.

Nota: Cabe mencionar que el tema fue elegido también a experiencias de vida, en donde puedo argumentar que a la edad de 7 años fui abandonada por mis tutores, y que muchas personas me rodeaban y nadie me brindó ayuda, hasta que una persona decidió rescatarme y de esa manera generó un impacto positivo en mi vida y en la sociedad.

Es por eso que es importante el preocuparse por los niños abandonados y como sociedad estar conscientes y brindar apoyo a tiempo y que por alguna circunstancia necesitan ser orientados y ayudados para evitar ser presas de grupos delincuentes.

CONCLUSIÓN

En el Estado de Quintana Roo no hay concientización sobre la Influencia del abandono infantil y su relación con el delito, por lo que al exponer éste tema es un gran aporte importante para la sociedad y así implementar la Criminología primaria y secundaria dentro de diferentes áreas públicas y privadas en el Estado. Por diferentes medios.

La investigación promueve y destaca acciones que se pueden tomar y emplear para evitar o minimizar el contacto de niños y jóvenes en condiciones de abandono con grupos criminales. Así como el comportamiento de la sociedad.

Ya que en base a la importancia social que se genere a tiempo en la sociedad también se contribuye a que estos niños o jóvenes en un futuro sean rescatados de cualquier tipo de bullying y que su futuro no se vea truncado por esto.

Responsabilidad social:

Con el hecho de escucharlos, guiarlos a través de pláticas específicas o brindarles información sobre qué hacer cuenta mucho en la sociedad porque estamos contribuyendo a que el futuro de éste menor se vea estropeado y generar una consecuencia negativa en su vida y en la vida de quienes le rodean.

En base a la falta de apoyo que existe en el Estado, y la poca importancia del tema, fue necesario brindar pláticas a personas en general acerca del tema para brindarles

herramientas de cómo actuar ante alguna circunstancia así. Por lo que los adultos aciertan y hacen conciencia del problema actual presente en el Estado de Quintana Roo.

Cuando un niño crece en un entorno marcado por el abandono, la falta de atención, se ve expuesto a una serie de factores de riesgo que pueden predisponer a la delincuencia

ANEXOS

Se realizó una pequeña encuesta a 22 personas escogidas al azar con diferentes edades que van de los 18-45 años en el centro de Chetumal. Sobre lo que piensan de la influencia del abandono infantil en la comisión de delitos.

https://docs.google.com/forms/d/11Wk_JT0ZVnoxuMWYuYWPkzD9j9IKK00BVThiujAVrM/edit#responses

REFERENCIAS

- Belen, D. (2021). Abandono Infantil. 2-15. Obtenido de https://www.researchgate.net/publication/356917879_El_abandono_infantil
- Cano, C. D. (2019). Criminología educativa. Pura criminología.
- Cruz, T. (17 de Diciembre de 2020). Criminología primaria y secundaria. Obtenido de <https://www.vestigiosdecriminologia.com/blog/tipos-de-prevencion/>
- HERNANDEZ, N. (18 de Enero de 2021). Jóvenes secuestran a una mujer tras escapar de centro de atención para adolescentes. Obtenido de Novedades Quintana Roo: <https://sipse.com/novedades/jovenes-secuestran-mujer-escapar-centro-atencion-adolescentes-chetumal-caipa-389647.html>
- Martin, E. (14 de Noviembre de 2021). Colonias de Chetumal a merced de jóvenes delincuentes. Obtenido de <https://laverdadnoticias.com/quintanaroo/Colonias-de-Chetumal-a-merced-de-jovenes-delincuentes-20211114-0151.html>
- Quintero, N. (19 de Septiembre de 2023). Carteles locales, autores de la violencia en Chetumal. Obtenido de <https://www.pores-to.net/quintana-roo/2023/9/19/carteles-locales-autores-de-la-violencia-en-chetumal-400290.html>
- Sanchez, F. C. (s.f.). Factores riesgo en la adolescencia. Obtenido de <https://www.rua.unam.mx/portal/recursos/ficha/76657/conductas-y-factores-de-riesgo-en-la-adolescencia>

Nota. Estas referencias bibliográficas son argumento de los problemas que el estado de Quintana Roo presenta, así mismo consulta fuentes locales como periódicos ya que la investigación también nace del abandono vivido en la vida real.